
上海首店经济能量陆续释放
“规模复制”绽放连锁效应

上半年上海新开首店320家，下半年还将迎来一大批首店

下半年大批首店有望开业

“五五购物节”极大地复燃了品牌商在

上海开店的热情， 这股热情会在下半年加

把火。有分析人士称，随着上半年蓄积的首

店“能量”陆续释放，第二、三季度新签约首

店数量将真正决定全年的首店行情。

就在几天前，上海“首店经济”再添一

员大将———日本杂货零售业巨头 LOFT 首

家海外直营店在美罗城开业， 营业面积近

千平方米， 并迎来一开业就火爆的盛况。

LOFT 是去年 10 月开始与徐汇区接洽的，

在考量营商环境、客群定位、合作模式等方

面因素后，决定将品牌中国首店落地上海。

记者从各方搜集的信息显示， 今年下

半年全市各大商圈几乎都有一批“首店”开

张，如美罗城的山崎吐司咖啡店，新天地的

英国生活方式品牌Tom Dixon、 静安嘉里

中心的香港平价米其林添好运、 上海来福

士广场的Lulusmile、虹桥南丰城的Formula

A家庭体验中心与淡尾海鲜、BFC自营的格

调书店阅外滩、 益丰外滩源的故宫紫禁书

院旗舰店与橼舍鮨青木寿司、百联TX淮海

的teamLab全球灯影艺术中心，等等。据悉，

茑屋书店 、哈罗德 、MUJIcom便利店 、法国

珠宝DJULA、Blue Bottle小蓝瓶咖啡等重

磅级首店也已签约或在洽商中。

部分首店开始规模化复制

“首店经济” 已成为上海购物的一张

“金名片”，但由于很多首店具有试验性质，就

像创业一样，有成功也有失败，如何提升“存

活率”，考验着品牌的创新能力，也检视着上

海商业“带风向”的能力。

记者注意到， 今年上半年开业的 320 家

首店中， 一批首店已经有了拓店计划。 1 月

在晶品购物中心开出亚洲首店的 Lavazza 咖

啡正筹备新店 ， 在环球港 、 美罗城等处已

可看到店面围挡 ； 年初在瑞虹天地月亮湾

开出首店的深井陈记烧鹅 ， 已在七宝万科

广场开了第二家店 ， “三店 ” 则将选址南

翔印象城 MEGA； 5 月 15 日刚刚开出首店

的炸鸡品牌派派思 （Popeyes）， 也有了后续

营业门店选址， 包括日月光广场 B1 层、 上

大经纬汇8 栋 1 楼、 新漕河泾国际商务中心

391 号等。

中商数据相关负责人表示， 从品牌业态

看，咖啡、甜品、面包烘焙 、粤菜 、茶餐厅 、川

菜、快餐、化妆品、设计师服饰、珠宝、家电体

验店是首店后续开店计划最多的细分业态，

其余如休闲娱乐、 超市等业态的开店计划也

较为积极。这些首店能够快速复制的原因，在

于能够不断用新品来打动消费者， 持续提升

竞争力。

数据显示， 去年上海共有 986 家首店，

其中四成品牌仍维持“唯一店”的状态，还有

四成首店则积极拓展连锁店。 去年 3 月，百

联集团与阿里巴巴共同孵化的逸刻便利店

开出上海首店，据百联集团董事长叶永明透

露 ，逸刻下半年即将迎来第 100 家店 ，实现

从“个体试验”到“规模复制”的跨越。 分析人

士认为，今年无论是对零售、餐饮，还是儿童

亲子 、休闲娱乐等业态来说 ，都将是充满挑

战的一年，也是迎来机遇的一年。

■本报记者 史博臻

■本报首席记者 张懿

■本报记者 王翔

■本报记者 徐晶卉
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“海外每卖出三辆中国车，就有一辆是上

汽造”。记者昨天获悉，虽受疫情影响，但今年

1-6月，上汽集团仍实现海外整体销量13.2万

辆，继续保持国内行业第一，占中国车企海外

总销量的34%。 此外，6月份上汽实现整车销

售47.9万辆，同比增长2.8%。

“我们的车，要让全球消费者都‘喜闻乐

见’。”对于半年来海外销量激增，上汽集团总

裁助理、国际业务部总经理、上汽国际总经理

余德并不惊讶。在今年的上汽MG名爵品牌海

外经销商大会现场上，通过网络直播方式，他

再次向全球60多个国家和地区的经销商和消

费者传递了上汽持续拓展海外市场的承诺和

信心。

据余德介绍，在海外整体销量中，上汽自

主品牌达到7.9万辆，在全球疫情期间逆势增

长17.3%，MG名爵保持中国出口单一品牌第

一。他透露，在成熟市场，上汽集团以电动车

为切入点，而在新兴市场，则侧重于探索差异

化的智能网联技术；同时，通过强大的全产业

链输出模式，打造中国品牌。

作为中国汽车行业龙头企业， 上汽海外

业务的差异化优势必然会带动整体销量。目

前， 上汽名爵、MAXUS等自主品牌新能源车

在英国、荷兰、挪威、德国等市场受到消费者

追捧，去年下半年，名爵EZS更是取得单一车

型出口欧洲1万辆的优异成绩。上汽联合阿里

巴巴开创的“互联网汽车”新品类，成功将优

势转移到国外，推动智能网联成果“走出去”，

面向国际市场的 “i-Smart”智能网络连接系

统现已在30多个海外车型上使用， 激活用户

超过7.5万。

与此同时， 上汽在海外构建了包括创新

研发中心、生产基地、营销中心、供应链中心

及金融公司在内的汽车产业全价值链， 产品

和服务进入全球60余个国家和地区， 打造了

超过750个海外营销服务网点， 形成了泰国、

英国、印尼、智利、澳新、中东、印度7个“规模

级”海外市场。上汽旗下华域零部件在海外拥

有95个基地， 安吉海外全价值链汽车物流业

务覆盖近40个国家， 五菱印尼多元金融公司

正在为当地经销商及终端消费者提供汽车金

融贷款及保险服务。

在国内市场， 继4月份零售销量同比转

正、5月份批发销量同比转正之后，上汽集团6

月份销量继续实现正增长。近日，上汽荣威公

布了6月最新销量数据 ， 品牌整体销量达

32377辆，实现14%的同比增长。

燃油车方面，荣威RX5 PLUS上市不足一个月热销近万辆，登上

汽车之家SUV热门车榜单第一； 荣威i5销量继续破万辆， 同比猛涨

74%，稳居中国品牌轿车前列。荣威新能源车则环比大涨超40%，加

速了国内新能源车市的回暖。

得益于荣威品牌的热销态势，上汽集团6月份实现整车销售47.9

万辆，同比增长2.8%。二季度环比一季度增长101.8%，公司运行呈现

稳步上升态势。
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确保事权“放得下”、基层“接得住”

上海将强化重大项目审批制度改革的后续落实

上海最新出台的重大项目审批制度改

革的 23 项《若干措施》，其简政放权的特色

非常突出， 特别是将有大量审批权从市级

部门下放到基层。 为确保事权的下放能够

有效衔接，市政府已经有了详细的考虑，并

将此作为下一步落实《若干措施》的重点内

容之一。简而言之，就是要让基层在承接这

些权限时，能真正做到“放得下、接得住、管

得好”。

简政放权是一项系统工程， 不仅需要

准确了解基层对简政放权的需求， 还需统

筹考虑基层的承接能力和放权效果。对此，

市政府显然已有周密考虑。 市政府秘书长

陈靖表示，围绕重大项目，当大量审批权被

下放给各个区和园区时，基层能否衔接好，

一方面取决于自身是否拥有足够的专业人

才储备等配套条件，另一方面，市级层面需

要建立协调机制，强化多部门联动。 为此，

市政府将支持各区有效承接下放的各审批

事项，同时会通过督促、督导，确保权限下

放落到实处，而不仅仅是“名义上下放”、实

际上反而多了一道审批环节。

市政府办公厅副主任朱宗尧透露，《若

干措施》在起草过程中，市政府办公厅针对

规划资源、绿化、施工许可等审批权限的下

放进行了调研分析。最终出台的政策措施，

力求实现“精准放权”“有效赋能”。

比如，《若干措施》起草前的调研中，基

层单位和企业就反映， 随着近年来工程建

设项目的推进， 占用公共绿地常常难以避

免，但由于无法在各区办理，企业要在市、

区两头跑，比较麻烦。 为此，《若干措施》提

出， 重大项目占用已建成公共绿地的审批

权，未来将不再统一由市绿化市容局负责；

其中，占用“500 平方米以下已建成公共绿

地” 的审批权被下放至各区。 根据前期调

研，该举措虽然仅涉及小规模绿地，但受益

面可能覆盖所有重大项目的 70%。对此，基

层完全接得住，而且获得感预计会很明显。

再比如， 为大力支持浦东新区高质量

发展和科创中心建设， 在投资和工程建设

项目审批领域， 市政府此前已经向浦东新

区、 张江科学城先后下放了 50余项市级审

批事项。 在此次的 《若干措施》 中， 已下

放浦东新区实施的事项被复制推广至各区，

已下放张江科学城实施的事项则被复制推

广至张江高新区各分园。 虽然文件中， 该

举措只有一句话， 但实际上， 市政府已着

手组织相关部门逐项细化责任、 完善业务

系统、 修订办事指南， 预计 1 个月内， 政

策就将落实到位。

下放事权绝不是“一放了之”，除了服

务之外，还要监管。据透露，下一步，市政府

将在“放”的基础上，对相关事项，组织相关

市级部门制定“事中事后监管”措施，强化

“放管结合”。此外，还将强化对放权效果的

跟踪评估，及时调整完善政策，从而确保事

权下放不会出现“自由落体”。

典雅华彩秀美，苏州河演绎人文风情
两岸公共空间市容环境治理重点项目开工率超五成

苏州河两岸景观越来越美， 公共空间

的市容环境治理也有了规划。 市绿化和市

容管理局昨天透露，《苏州河两岸公共空间

市容环境治理方案》已于近日发布，为打造

苏州河两岸“生活秀带”、全面提升两岸公

共空间品质， 母亲河将展现不同的人文风

情和环境面貌。 方案锁定 425 项重点提升

项目，7 月整体开工率为 53%。

据市绿化市容局介绍， 提升区域东起

外白渡桥，西至外环线，以苏州河 42 公里

公共岸线为中心轴 ， 南北两岸各延伸约

200 米至城市东西向的主要道路， 含水域

约 20.2 平方公里。

为了体现苏州河各段特点， 让城市历

史文脉与河滨风光相得益彰， 苏州河将分

三段进行演绎。东段“典雅苏州河”，从苏州

河河口至南北高架桥， 呼应苏州河建筑历

史文脉，烘托海派滨河景观走廊；中段“华

彩苏州河”，顺应蜿蜒河道、灵动水岸，营造

多彩宜居生活环境；西段“秀美苏州河”，从

内环线至外环线， 依托棕地改造的宽裕场

地，展现有机活力的生态城市。

在东段的黄浦段， 已建成的红枫林林

带东至外白渡桥，西至乍浦路桥，是“一江

一河”工程的重要节点，设计主题为“苏河

之门”， 体现了海派文化的丰富性和精致

性。林带面积约 3000 平方米，栽种枫香、元

宝槭、日本红枫、美国红枫等色叶树种，并

搭配常绿树种营造出秋叶层林尽染之美，

丰富整个沿河景观色彩。

此外， 静安段的长安路节点公共绿地

预计 10 月份完工，凸显“水韵银丝，锦绣苏

湾”内涵，通过对历史、文化、设计的深刻理

解，提炼苏州河、纺织厂、纱厂等近代工业

文明的符号， 展现历史人文与现代休闲交

织的美好画卷。

根据计划，今年底，东段的各项市容环

境提升项目将全面完成；至明年 6 月，其他

项目也将完成建设。 届时，苏州河沿岸“多

彩绿链”将串起一个个活力缤纷的街区。

在贯通过程中，苏州河将依据“彩”化、

“靓”化、“净”化、“序”化、“优”化等五大工

程，开展市容环境治理。

绿化部门解释称， “彩” 化主要是在

上海绿化本身的基础上， 把色彩弄得更斑

斓； “靓” 化是指建筑立面、 亲水平台等

让大家感觉眼睛一亮， 包括一些历史风貌

的恢复； “净” 化的目的是让大家感受到

干净整洁的环境 ； “序 ” 化注重建管并

举； “优” 化针对的是市政设施， 包括人

行道平整度、 步道完整度， 以及架空线黑

色污染的整治等。

上海市退役军人创业创新大赛颁奖
本报讯 （记者何易）首届上海市退役军人创业创新大赛颁奖典

礼，昨天在浦东新区张江人工智能馆举行。 来自本市新兴产业、传统

产业及生活服务业、现代农业、精准扶贫和创新团队 5 个组别的 60

个项目跻身决赛，共产生一等奖 5 名、二等奖 8 名、三等奖 11 名。

首届上海市退役军人创业创新大赛以“展退役军人风采、立创业

创新潮头”为主题，共吸引来自全市的 360 余家退役军人企业（团队）

报名。大赛充分展示退役军人双创风采，在更大范围、更高层次、更深

程度上推进退役军人创业创新。 全市 16 个区各出奇招，共同搭建起

本市退役军人创业服务平台。

最终经过多轮比拼， 新兴产业组的上海众壹云计算科技有限公

司、传统产业及生活服务业组的上海有秀米悦商贸有限公司、现代农

业组的滴翠智能科技（上海）有限公司、精准扶贫组的滇云蜜语团队、

创新团队组的军梦教育团队获得一等奖。为保证赛事公平，上海市新

虹桥公证处对决赛全程进行现场监督。

二工大金海路校区拓展工程开工
本报讯 （记者储舒婷）上海第二工业大学金海路校区拓展工程

开工仪式昨天举行。 该项目规划建设 8.8 万平方米，主要建设学生公

寓、食堂综合楼、工学大楼等，预计 2022 年 9 月建成。 该工程也是上

海市教育系统今年上半年第一个开工的市重大工程项目。

上海第二工业大学目前学生总数达 13000 余人， 校舍面积不足

一度制约学校发展。据了解，此次新建的工学大楼由一幢 10 层楼、一

幢 5 层楼及裙房构成，将工学相关的教学、科研和实验实训功能用房

集中起来，形成工学集聚区。 同时，新建的学生公寓也将进一步改善

学生的住宿条件。

上海市副市长陈群出席仪式。

上海市社会化拥军优属座谈会召开
本报讯 （记者何易）在中国人民解放军建军 93 周年前夕，2020

年上海市社会化拥军优属座谈会昨天召开，市委、市政府有关部门负

责人、数十家国有企业、民营企业和社会组织代表、驻沪部队代表、退

役军人和优抚对象代表出席。

座谈会上， 上海市拥军优属基金会汇报了一年来会同配合市有

关职能部门、各类企业和社会组织共同努力，着力开展上海社会化拥

军优属工作的做法和成效。 社会化拥军优属志愿服务代表和两家企

业代表在会上作交流发言，表示发展不忘拥军，捐赠支持上海拥军优

属事业， 用更多志愿服务项目引领尊崇军人职业和关爱退役老兵的

社会导向。

“上海市拥军优属基金会退役军人关爱帮扶基金”在座谈会上揭

牌成立。 该基金筹集模式为 “市拥军优属基金会资金注入+社会募

资+政府资助”，前期由市拥军优属基金会先注入 3000 万元作为资金

池，实行年筹制，按照具体项目预算确定每年筹集资金金额，初步设

想每年保持 5000 万元资金规模。 会上，8 家单位签订了捐赠协议，24

家拥军优属支持单位获颁铭牌。

副市长彭沉雷出席会议并讲话。

致公党八届市委七次全会召开
本报讯 （记者占悦）致公党八届市委七次全会昨天召开。会议深

入学习习近平总书记在中共中央政治局常务委员会会议和企业家座

谈会上的重要讲话精神，贯彻中共十一届市委九次全会精神，审议通

过了致公党市委常委会 2020 年上半年工作报告。 致公党市委委员、

在沪中央委员等参加会议。

市政协副主席、致公党市委主委张恩迪作常委会工作报告并讲话。

上海二季度新开首店数量达259家，已恢复至去年同期
水平，加上一季度的61家首店，上半年共迎来320家首店，这
是中商数据7月报告中透露的数字。

随着国内疫情趋于缓和 ，上半年蓄积的首店 “能量 ”陆
续释放 ，而下半年上海还将迎来一大批首店 。不仅如此 ，

记者注意到 ， 部分2020年新开首店的品牌 ， 已开始加开
“二店 ”“三店 ”，有了 “弟弟妹妹 ”，由 “个体试验 ”升级到 “规
模复制 ”。

苏州河静安段长安路节点公共绿地预计 10 月份完工。 （市绿化市容局供图）
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